

Afrique, des établissements sur les côtes de la Guinée, du Congo, du Zanguebar, de Sofala et de Mozambique, les îles Açores, de Madère et du Cap-Vert ; en Amérique, le Brésil.

La France venait, comme le Portugal, de perdre ses plus belles colonies ; elle possédait, en Asie, Pondichéry, Chandernagor, Mahé, Karikal et quelques autres points moins importants ; en Afrique, La Calle, le Sénégal, et les îles Seychelles, Bourbon et de France ; en Amérique, elle possédait la Guyane, la partie occidentale de Saint-Domingue, les îles Guadeloupe, Désirade, Marie-Galante, Martinique, Sainte-Lucie, Tabago, Saint-Pierre et Miquelon.

L'Angleterre possédait, en Asie, Surate, Bombay, Madras et le nord de l'Hindoustan ; en Océanie, une partie de la Nouvelle-Hollande (Australie) ; en Afrique, des comptoirs sur la Gambie et sur les côtes de Guinée et de Sierra-Léoné, et l'île Sainte-Hélène ; en Amérique, la Nouvelle-Bretagne, le Canada, le Nouveau-Brunswick, la Nouvelle-Écosse ou Acadie, les îles du Cap-Breton et du Prince-Édouard, Terre-Neuve, les Bermudes, le Yucatan, les îles Lucayes ou Bahama, la Dominique, la Jamaïque, la Barbade, la Grenade et quelques autres.

La Hollande possédait, en Asie, le littoral de l'île Ceylan, Cochin, Palicate, Malacca, plusieurs points des îles de la Sonde, l'île de Célèbes, plusieurs des Molouques et une partie de Bornéo ; en Afrique, quelques établissements en Guinée ; en Amérique, une partie de la Guyane et de l'île Saint-Martin, et l'île de Curaçao.

Le Danemark possédait, en Afrique, quelques forts sur les côtes de Guinée ; en Amérique, le Groënland, et les îles Saint-Thomas, Saint-Jean et Sainte-Croix.

Les Suédois avaient la petite île de Saint-Barthélemy, dans les Antilles.

Ainsi les peuples chrétiens de l'Europe possédaient une partie de l'Asie, de l'Afrique et de l'Océanie, et presque toute l'Amérique ; mais l'intérieur de l'Afrique était tout entier en dehors de leur influencé ; en Océanie, quelques points seulement de la Nouvelle-Hollande étaient occupés, et l'Asie comptait de grands États indépendants, comme la Perse, la Tartarie, le Japon, la Chine ; l'empire du Grand-Mogol, etc.

J. CHANTREL.

## Géographie

### Océan Indien

L'Océan Indien a une étendue égale à la 6<sup>e</sup> partie des eaux, ou à la 8<sup>e</sup> partie de la surface de tout le Globe terrestre. Il est situé entre l'Afrique, l'Asie et l'Australie. Au sud, il s'unit à l'Océan Glacial antarctique ; il communique à l'ouest avec l'Océan Atlantique, et à l'est avec l'Océan Pacifique.

Il est sillonné par des courants analogues à ceux de tous les autres océans, et balayé par les moussons, vents qui soufflent régulièrement du sud-ouest pendant une moitié de l'année, d'avril en septembre, puis du nord-est pendant l'autre moitié, d'octobre en mars.

L'Océan Indien n'a que deux îles importantes : Madagascar et Ceylan ; mais on pourrait lui attribuer aussi les îles Sumatra, Java, Timor et Van-Diemen ou Tasmanie.

Parmi les îles de moindre importance, on cite les îles Mascareignes (Bourbon et Maurice), les Comores et les Seychelles, Andaman, Nicobar, les Laquedives et les Maldives.

L'Océan Indien forme la mer Rouge, les mers d'Oman et de Bengale ; et l'on pourrait ajouter la mer de Corail, au nord de l'Australie.

Les principaux cours d'eau qui se jettent dans l'Océan Indien sont : en Afrique, le Zambèze ; en Asie, l'Euphrate, l'Indus, le Gange et le Bramapoutre ; en Australie, le Condamine-Darling-Murray.

— o —

## Philosophie

(Réponses aux programmes officiels de 1862)

### LE MAL MORAL

Le *mal moral* consiste dans les fautes et les crimes des hommes (*malum culpæ*), dans l'inégalité des conditions, dans les souffrances de la vertu et les prospérités du vice.

Cette dernière difficulté n'arrête guère celui qui admet l'immortalité de l'âme, puisque, dans une autre existence, les désordres de la vie actuelle seront réparés, que chacun sera rétribué selon ses œuvres, le méchant puni, l'homme de bien récompensé, et enfin que les souffrances passagères de la vertu au-